

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Annual	12 sucos
Semestral	6 "
Trimestral	3 "
Mensual	1 "
Número suelto	5 cents

Dentro de la ciudad reparto á domicilio.

Las de música con voces sonoras y piezas y de cambiar, que reemplazan un piano muy cómodo para el campo, acaban de recibir.
Leopoldo M. Brauer.

"LA LINTERNA"

Quito, Jueves 30 de Marzo de 1905

POLITICA ECONOMICA

Producción Nacional

V

Continuando con la producción tropical, nos es indispensable ocuparnos de lo que puede significar para el país un aumento en la producción de azúcar, algodón, café, tabaco y tagua, á la vez que la conquista de los mercados en que sería necesario colocar ese exceso en la producción nacional.

El algodón es un artículo que, sin grandes dificultades, podría colocarse en los mercados extranjeros, por que los países manufactureros están siempre demandando la materia prima para la fabricación de géneros. El cultivo de la planta es facilísimo y hay en el país inmensas regiones aptas para hacer plantaciones en grande escala.

Y, con todo, el algodón nacional, en cuanto se refiere á su exportación, pasa por una crisis bien notoria, pues, de 28,000 kilos que se exportaron en 1897 y de 50,300, en 1898, la estadística nos indica que esta exportación se redujo á 9,000 en 1899, 3,000 en 1900, 7,000, en 1901, 6,150 en 1902 y cero en 1903.

La estadística es desconsoladora y hay que poner en juego los medios para reaccionar. Sin trasladarnos á los mercados europeos, en América tenemos como encontrar colocación fácil á las cosechas de algodón que pudieran estimularse para el futuro.

Chile es un país que cuenta ya con grandes fábricas de tejidos y, posiblemente, ningún país como el Ecuador pudiera enviarle la materia prima de que ha menester para sus establecimientos fabriles.

Después, nos parece imposible que nuestros algodones no encontrasen colocación en los mercados europeos, en donde esta materia prima tiene infinitas aplicaciones.

El azúcar.

LA CERVEZA NACIONAL DE GUAYAQUIL
Es la mejor, La más sana, La más barata

PILSENER, NEGRA, BAVARIA

EXTRACTO DE MALTA

L. MAULME & CIA.

He aquí el producto cuya exportación debemos procurar á todo trance.

La estadística demuestra las altas cifras más caprichosas en la exportación del azúcar. Así, en 1890 lo exportado alcanzó un valor de \$7,10,507, en 1898 \$12,058, en 1899 \$7,25,758, 1900 \$7,249,394, en 1901 \$7, en 1902 \$78,090 y en 1903 \$72,634.

Como se ve, las fluctuaciones no pueden ser notorias y ellas acusan un detestable imprevision en productores, pues, á la verdad, no se concibe esa versatilidad en la demanda, para llevar á 512,058 sacos en 1898 y á 585 en 1901. ¿Cuál la causa? No la conocemos; pues, cualquiera que fuese, el hecho está en pie y en toda su obligacion de procurarnos mercados para la exportación del azúcar.

No sería improbable el consumo que se viene haciendo en el interior del azúcar del litoral, se trata en una disminución cantidad exportable; pero circunstancia debiera ser muy mala para producir más, á de tener un buen saldo mandar al extranjero.

Si no nos equivocamos, el Perú envía algunos millones de kilos de azúcar al extranjero, á Europa y Chile, particularmente; hasta el punto de que en 1899, dato el más á la mano que tenemos, Chile compró azúcares al Perú por valor de casi cuatro millones y trescientos mil pesos. ¿Por qué no luchar para conquistarnos ese mercado que importa azúcar por valor de cinco millones de pesos anuales?

Muchos factores habría que poner en acción, pero ninguno de ellos es imposible de alcanzar, inclusive el de celebrar tratados de comercio que nos abrieran los mercados hoy inaccesibles.

El Perú exporta azúcar á Europa. ¿Por qué no lo pudiéramos hacer nosotros, que estamos más cerca del viejo continente?

No atinamos con la respuesta; y como no es nuestro ánimo discurrir á humo de paja, en un próximo artículo, que será complementario de los que venimos escribiendo sobre la producción nacional, expondremos el perfil de una idea que nos

parece resolutive de las necesidades que afligen á nuestra situación económica.

Y para el artículo de mañana, dejámos en el tintero las consideraciones que deseamos formular sobre la producción y explotación del café, tabaco y tagua.

Sociedad Tipográfica

No teniendo lugar esta noche la sesión que se convocó, convócase nuevamente á los socios inscritos y á los tipógrafos en general, á que concurrirán á la que tendrá lugar mañana viernes 31, á las 7 p. m. en el salón de sesiones.

Al Público

Se vende una casa muy cómoda situada en la carrera Chimborazo N.º 14. La persona que interese puede acercarse con el Sr. Du. Ramón Borja Yerovi en la cervecera «La Campana», ó con el Sr. Du. Eudoro Anda, en su habitación, carrera Esmeraldas, N.º 56 de la casa del Sr. Du. Juan José Narváez.

De Interés General

Se vende una casa con 20 cuartos y 3 patios y un extenso jardín.

Por menores, puede el interesado acercarse al Al. Sr. Luis A. Cevallos, calle del correo.

LANCIA

NUMEROSAMENTE, avisa á su persona que necesita clientela que dará el 27 cente de dinero, ello de todo este un baratinísimo alvareaderidas de su que fué del la casa azul (el nunca vi-tos ter) á precios Nunca se bilaza. El capital no barattillo esta capitulo veechoso!!!

Librería

Con el propósito de las familias el suscribir á la única revista de su la mag. «La Moda Elegan. Se ha resuelto aliviar los semestres adelantado por \$7. el trimestre. y á todo el que apuresare, apures concluyau las suscrip. se

Social

Enfermos: Se halla un poco mejor el Sr. Du. Luis Dávalos.

—Se encuentra muy mejorada la Sra. Dña. Mariana Jaramillo v. de Súa.

—Siguen enfermas las Sritas. Rosario y Elvira Bueheli.

—Sigue en el mismo estado la Sra. Dña. Carmen Larrea v. de Orjeuela.

Viajeros: Llegaron de Riobamba las Sritas. Delia y Victoria Dávalos, acompañadas de sus hermanos Sres. Brino y Gabriel Dávalos.

Partió á Pomasqui el Sr. Du. Carlos Pérez.

—Partió á Pomasqui el Sr. Dr. Luis Felipe Borja Pérez.

Nacimiento: La Sra. Dña. Rosa Sánchez de Bustamante dió á luz una niña el día miércoles.

Desearíamos tenga una feliz convalecencia.

Fallecimiento. Ha fallecido en Riobamba la distinguida Sra. Dña. Emilia Boderio de Robles.

Presentamos á sus deudos las manifestaciones de nuestra más sincera condolencia.

Deuda social: Sabemos que ha dejado de existir en Pesillo el Sr. Coronel Francisco Portilla.

Damos nuestro sentido pésame á la familia del extinto.

Viaje: Hoy se le administró el viático á la Sra. Carmen Larrea v. de Orjeuela.

ADQUISICION

La hará muy buena la persona que compre los terrenos de la familia Zambrano, situados en Chillibulú, parroquia de la Magdalena.

Quien interese puede acercarse al establecimiento del Sr. Francisco J. Zambrano, plaza de la Independencia.

Ángel M. Salvador

Médico Cirujano Ofrece al público sus servicios profesionales. Asistencia esmerada y á toda hora.

Consultas gratis de 12 á 1 p. m. Carrera Rocafuerte N.º 57 (casa media cuadra de la Plaza de Santo Domingo).

Para imprenta

Vuelto una magnífica prensa de mano pequeña. El que interese puede verla en mi establecimiento fotográfico.

José D. Lasso

TARIFA

Como todas las cuatro caras de esta hoja son de variedad y preferencia el precio de los avisos es convencional. Los remitidos, reclamos, etc., impondrán 40 sucres la columna con firma de responsabilidad, y 50 sucres sin ella.

Para pedidos y todo lo relacionado con el periódico, entendiéndose con el Administrador en la Agencia Central de «La Linterna» Carrera Venezuela, frente al Hotel «Royal Palace».

Impresiones sobre el drama "Martirio sin Culpa"

No he leído la obra dramática de que es autora la poetisa Sra. González de Moscoso. No he disfrutado de ese placer, porque no he tenido oportunidad para ello.

Mis impresiones fueron sentidas durante la representación-extremo de aquella producción literaria y tierna, por consiguiente, el máximo valor de las impresiones al vuelo, pasajeras, y, probablemente, inconstantes.

Si leyese el drama, acaso tendría de modificar mis opiniones. Este preámbulo fija el valor de las apreciaciones que signen y me servirá de excusa ante el público lector.

Merecidas, muy merecidas las oraciones con que el público asistente á nuestro único coliseo supo honrar á la modesta poetisa.

Esas flores que cayeron á sus pies, arrojadas por manos nobles y cariñosas; esa lira de flores naturales, que á la inspiración brindó el más alto centro social de Quito, el Club Pichincha; y esos aplausos, vítores y aclamaciones, con que las damas y los caballeros saludaron á la que sabe decir las penas y los gozos de la vida en verso fluido y sonoro; todo eso que es ovación y huelo á ránkas de gloria, bien merecido sea el que quien rompe el estómulo de nuestra pereza, desafía los rigores de la crítica y pintar á lo vivo quiere las miserias y lágrimas del hogar.

La señora González de Moscoso, aunque no tuviese otros méritos, tendría la distinción nacional de señalar la senda por la que conviene encandilar las corrientes de la poesía, á fin de que nuestros jóvenes poetas abandonen de una vez, la manía de estar cantando endechas á la luna, á los ojos negros, á los lunares clásicos, y á las guapa chica. Para versos que floren desengañados y digan esperanzas y prodigien ternezas, piropros y majaderías, cada loco, esto es, cada poeta, debe tener su edad. Sobrepararla, es caer en lo cursi, en lo ridículo.

La señora González de Moscoso reclama la reacción con el ejemplo. Y así resulta sirviendo eficazmente á su nombre y á las letras nacionales.

Si nosotros hubiésemos dispuesto de una corona de mirto y laureles, con ella habríamos adornado las respetables sienes de esa cabeza en que, si se pelean canas, fuego hay de juvenil inspiración.

El tema de «Martirio sin culpa» pertenece al género realista, eso que explota hoy el ingenio humano en todos los países en que se cultiva el drama.

Zola en la novela, Ibsen y D'Annunzio en el teatro, marcan en esta época los rumbos de los que mandan la pluma como escarabajo social, que escarba el organismo y nos presenta sus enfermedades, indicándonos el remedio que las

LA PREDILECTA FABRICA DE HIELO Y AGUAS GASEOSAS DE E. BAQUEBIZO & C. S.A. Agente viajero en la República...

Cuatro ciudades bajo la nieve (o) La última pareja en la Gran Pirámida FIN DEL MUNDO EL AÑO 2.200.000

Maravillosa y novelesca es la profecía en que el gran sabio francés Camilo Flamarión describe las postrimerías de nuestra vida terrenal...

Hola aquí: El año 2.200.000 de la era cristiana, la superficie de nuestro planeta no será más que una inmensa masa de hielo...

Los ventiqueros polares irán avanzando hacia el Ecuador, hasta que llegue un día en que no serán habitables más que los valles cañinosos de las regiones tropicales...

El refugio postrero de la raza humana será el Africa cenatorial. Londres y Nueva York, París y Roma yacerán sepultados bajo el hielo...

Lo que cubrirá el globo. Los que gobiernan de la vida llegarán a grado tan supremo de intensidad que, agotados por ellos, hombres y mujeres morirán de consunción antes de los 25 años de edad...

En América desaparecerán las mujeres por desvíos de los hombres, demasiado ocupados en los negocios y en las investigaciones científicas...

En Asia se acabarán los hombres porque las mujeres se apoderarán de todos los medios de subsistencia y harán lo que los hombres en América...

Por último en el Africa Central quedará en el último momento de la civilización más refinada, no habrá mujer que, aun cuando le ofrezcan la fortuna entera de la República, consienta en concebir y en criar un hijo...

Imágenes. Y cuando, perdida la esperanza, vuelvan á sus hogares, empezará una horrible tempestad de nieve que durará semanas; sepultando á la blanca mortaja los amantes irán á refugiarse en un lancha flota sobre la espesura de la Gran Pirámide...

Compro racones de media, para pormoerose dirigirse al suscrito. Manuel Muria Borrero.

LA AURORA Carrera de Guayaquil, bajo la casa de la Sra. Antonia L. de Freile. Vestidos de lana para señoras. Camisetas francesas negras y colores.

Mantas de lana y seda, varias clases; Mantillas, Blusas y Fustes de seda; Flores y Ramos artificiales; Tereros parisienses, y vestidos para niñas; Botas y zapatas de cabritilla para señoras; Calzado para niños; Sombreros, Calotas y Capotas.

PROFESOR Escuela Inglesa, Alemana y Danesa Pedro Asmusson. Carrera de Calderón N. 30.

—¿Ved que abris un abismo á vuestros pies. —La virtud no puede temerly. —¿Pero habéis pensado vnestras palabras? —Sí. —Y no os retractaréis de ellas? —¡Jamás!

—Después de una agitación, cuyos resultados no era fácil medir, Laforest quedó al parecer tranquilo. Parecía petrificado por grados. Esta calma ateró á Gabriela, más que la exaltación de aquel hombre temible.

—Está bien, murmuró Laforest con voz sorda. Esa última palabra que habéis pronunciado cierra las puertas de la esperanza, y destruye vuestra felicidad. ¡No me analís corriente. Ahora que ya os he presentado la historia de los negros os presentaré la historia del porvenir. Preciso será que purremos hasta la última gota el cáliz de la amargura. Escuchadme.

Hechos diversos

Ayer fue capturado y puesto á buen recaudo en los calabozos de la Policía, Rafael Yáñez por haberse sustraído una escapeta perteneciente á Manuel Villamarín.

Ayer el Sr. Jejo de Pesquisas entregó á la Sra. Doña Rafaela Chica Barba, un carril conteniendo los efectos y varias alhajas de valor, que el martes 28 del presente mes, que las 11 a. m. habia perdido en la Carrera Rocafuerte y fue recuperado del poder del indigena José Guanulista, quien habiéndolo encontrado, en lugar de depositarlo en la Policía lo enterró.

Aviso al público "El Sr. Coronel Vargas Plaza tiene encargo de vender el el coupé, coche de viaje y pareja de yeguas chilenas, que pertenecieron al Sr. Irrazaval."

Botica del Malecon DROGUERIA ECUATORIANA C. Muñoz y Cia. Guayaquil Apartado 176.

Anoche fue capturado por un Agente de la Oficina de Pesquisas José Antonio Barreiro, por haberse sustraído de unos s. 15, valor, de los números de la Lotería de la Beneficencia de Srás. que vendió él.

Una mujer oriunda del Caribe, abandonó ayer en la portada del cuartel "Guardia de Honor", á su infortunada hija, por lo cual fué inmediatamente capturada y conducida al camarote.

Angela Aguirre, mujer de más de 60 años de edad, fué conducida al Hospicio por ser ebria consuetudinaria.

Alejandro Mosquera Narváez ABOGADO Ofrece al público sus servicios profesionales. Tiene su estudio en la carrera García Moreno, casa N. 14. Horas de despacho de 12 á 3 p. m. Quito, Marzo 1.º de 1905

Hermoso departamento En la Carrera de Venezuela N. 80, se arrienda una de ocho piezas altas, con balcón á la calle, dos azoteas é instalaciones de luz eléctrica.

En la misma casa se vende una muy buena imprenta.

A las autoridades de Norte y Sur se ha pedido la captura de Juan Moreno, ordenanza de la Escuela de Clases, que se ha desertado recientemente.

Los Señores Luis Mano-Abiles, Antonio J. Iturbide y José María Vivar han sido nombrados miembros de la Comisión que,

—Pesa sobre vuestro padre una acusación formidable. Una resistencia consumada contra las tropas del ejército imperial. Igual cargo existe contra vuestra madre, contra vos y contra toda vuestra familia. Gabriela fué perdidlo todo su realidad al oír las lúgubres expresiones de Laforest.

—Está bien, murmuró. —¡No sabéis, señora, como castigan las leyes militares toda resistencia á mano armada! —Lo ignoro. —Castiga con la pena de muerte. —La vez principió á creer que estaba en poder de un verdugo. —¡Dios mío! —Entra es que tengáis que oírme. Ya veis que negro cuadro se presenta á vuestra vista. Vuestro padre me muestra proso en un castillo caído por el atrevimiento de un proyecto que no pudo llevarse á cabo. Serán suficiente que yo, Gabriela, que tanto os adoro, escriba un parte que el barón de San Yuste fué aquel que defendió un mando, para que se le forme consejo de guerra y sea pasado por las armas.

—¡Oh! exclamó la joven, cayendo de rodillas, pues no tenía resistencia para temerle o pié; vos, caballero, no podéis hacer eso.

presidida por el Sr. Jejo Político de este Cantón, ha de informar acerca de la solicitud del Sr. José L. Arellano, quien, como apoderado de los Señores Har'inglos, y G. Appenheimer, Director de la sociedad "The Diesel Engine Company Limited", pide patente de propiedad por el invento denominado "Mejoras en los motores de combustión interna".

Cerveza inglesa "Bull Dog" Light ale "Bull Dog" Ale (Bass) "Bull Dog" Stut. (Guinness)

En cajas de 30 botellas y por docenas acaba de llegar donde Urrutia y Gangotena

Papel Tapiz El Almacén "Durini" acaba de recibir un grande y variado surtido de papel tapiz, de calidad superior y dibujos artísticos.

La Corte Suprema de Justicia declaró con lugar al recurso de revisión interpuesto por el Juez 1.º de Letras de esta provincia, en el juicio que por percibido se sigue contra D. Luis Valentín Núñez el

Encarecimos á los Comisarios Municipales, suma vigilancia en el alumbrado público, pues generalmente suelen estar apagados los focos situados en las calles en que por motivo de la canalización se han abierto aquellas aceras; y como esto ofrece gravísimo peligro hacemos esta pequeña indicación.

Se le ha autorizado al Sr. Juan María Martín para colocar postes y soportes en las calles de la ciudad, á fin de proveer alumbrado eléctrico.

Oficina Méd.co-Dental Por solicitud especial de varios de mis respetables clientes de tomar una Oficina Central, para mis trabajos de Dentales, la he trasladado á la casa N.º 60 de la "Carrera Venezuela" (Calle del Correo) junto al "Royal Palace Hotel" en donde me será honroso atender cumplidamente á todos mis clientes y á cuantas personas quisieren ocuparme.

Con esta oportunidad me es grata comunicar á mis amigos, que actualmente estoy recibiendo un muy selecto y abundante material para toda clase de trabajos dentales los que se ejecutan de conformidad con los últimos inventos, á completa satisfacción de los interesados y por precios sumamente módicos.

Elicser Caribajosa. Médico Cirujano.—Profesor de Dentiología en la Universidad Central.

Al Sr. Francisco de Paula Coronel se le ha concedido permiso para que establezca una jabonería en la plaza Victoria; y se le permite

No concebí que tengáis entrañas de tigre

—Después Laforest un lúgubre y habitual sonrisa.

—Proseguid, Gabriela. Es preciso que lo comprendas todo. ¡A más á vuestra madre!

—¿Qué si la amo! Caballero, apelo á vuestro corazón, para que vos mismo respondáis.

—Es verdad, murmuró Laforest. Pero lo que está es ridio tiene que suceder. Vuestra madre, Gabriela, puede ser víctima como vuestro padre... puede ser sentenciada. Ya veís: esto es horrible.

—Sí, horrible.

—Queréis sola en mi poder, porque entonces sólo Dios puede mirarnos con lástima. No habrá fuerza que os sostenga, ni familia que os escude, ni protección que os ampare. Entonces — porque preciso es que os diga que tenía que ser mi hijo de grado, bien que me negáis; os haré mi hija, ya que no queréis ser mi esposa; y vivieris al lado del hombre que ha tenido que mancharse en la sangre de vuestros padres, para buscar esa felicidad soñada, esa ilusión apetecida, esa esperanza sujeta. Comprended cuál será mi amor, cuando, perdiendo la dignidad de hombre, desciendo á ser el verdugo de los Vuestros.

gá á Susana Mauzano y Mariana Alvarez para continuar el trabajo en la cartidería que poseen en la carrera "Nueve de Octubre".

Finaron negadas las peticiones de Darío Moya y José Miguel Ávila, sobre venta de terrenos Municipales.

Se mandaron pagar Sr. 190 al Sr. Reynald Monayo, por 28 metros de terreno que se le expolió para dar mayor latitud á una parte de las carreras Venezuela y Loja.

Vinos y Cognac Vinos y cognac de la importación de Pedro Domecq & C. (España) actualmente se encuentran en esta capital su representante Dn. Julio Paig García hospedados en el Hotel Encacor donde recibirá los encargos que se le confien.

Atención En este taller de tipografía se recibe toda clase de obras de pequeño formato, como tarjetas, invitaciones, timbrados, etiquetas, etc. Todo á precios rebajados.

Se han aceptado las excusas que para servir el cargo de jueces de hecho, han presentado los Sres. Santiago Velasco y Reynaldo Donoso.

El Comisario 1.º Municipal ha solicitado que se provea á un Depósito de un amonense y un portero y que se suministre para el aso público 50 palas, 26 carretillas, 12 barras y 12 sapapicos más, á fin de resolver definitivamente sobre estos puntos, el I. Consejo Municipal, pidió informes al Sr. Intendente.

Importante Prevención DE LA AGREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS El Progreso La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimulando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción. Fabrica a vapor "El Progreso".

Gran Realización y Verdadera Ganga En el almacén de J. Rodríguez Coello, situado en la Carrera García Moreno N.º 57, letra C. Especialidad en casimires. Precios sin competencia. Fíjase en la bandera roja

¡Ah! no me olvidéis á llegar al fondo de ese abismo.

Y Laforest á su vez cayó da rodillas, con la mirada empuñada por la angustia, y con las manos cruzadas en actitud de súplica.

Gabriela Horaba. Las palabras que ella pronunciaba en ella el tormento de una pesadilla; sentía que la faltaba el aliento, y hubiera querido morir.

—¡Por piedad! exclamó por último; no proponáis...

—¡Es preciso. Vos que tenéis que ser juez, fallad. En vuestra mano está todo, vida, porvenir, felicidad, muerte, infamia y desesparado. Dependiente de vuestra voluntad, seguid la senda que vos me traéis.

—¡Con que no hay remedio! Me exigis lo que yo no puedo conceder! ¡Oh! aquí me tenéis de rodillas. ¡Qué queréis de mí! ¡Mi corazón! No me pertenece. ¡La vida de mis padres! Estos jamás pueden consentir en mi abyección, aunque estén al pie del cadalso. Caballero, el pacto que me proponéis es un pacto infernal, propio de un alma de fiero.

Yo lo desecho, sean cualesquiera las consecuencias que sobrevengan.

Y al decir esto, se levantó con tal altanería, que el mismo Laforest quedó asombrado.

53 FOLLETIN

EL MONJE NEGRO ó EL HOMBRE DE MADRID por Don Torcuato Tárrego y Mateos

[Continuación] palabra de esperanza será suficiente para que se abran las puertas de esta morada, y salgáis vos como un ángel de la felicidad, como el nuncio del porvenir. Meditad bien, Gabriela. Si mi conducta ha sido criminal, ha sido porque os amo con todo el delirio de un amor susceptible de mil rasgos.

—Luego es un pacto lo que me proponéis preguntó la joven, fijando en él sus negros ojos. —Sí. —¿La cárcel, si no os amo; la libertad, si os correspondo? —Exactamente. —¿Y si yo no amo, excepto la prisión. He contestado, respondió Gabriela con extraordinario orgullo. Laforest lanzó un apagado grito. —¡Oh, Gabriela! Eso es horrible. —Poco me importa.

Sucursal de Adolfo Zöhner

Otto A. Ludwig, Carrera Venezuela N. 60

Representante de Casa Zöhner

Se encargan de toda clase de pedidos en los siguientes artículos:

- Artículos de algodón, lana y seda.
Perforera, quincallería, loza y porcelana.
Papelera en general, materiales para imprenta, juguetes, maquinarias en general.
Vinos, licores y conservas.
Pianos y muebles.
Novidades de París, Alemania y Bélgica.

Los acontecimientos de Pesillo

Un Corresponsal mentiroso

En los números 418 y 419 de La Ley, que se editan en la Capital, encontramos dos correspondencias enviadas de esta ciudad relativas ambas a que revelar a la sociedad ecuatoriana la verdad pura sobre los acontecimientos que tuvieron lugar en la hacienda de Pesillo a mediados del mes próximo pasado.

Desosos de informarnos de si efectivamente era la verdad lo que se aseveraba en aquellas, nos impusimos el trabajo de leerlas, pero leyé y más lee, con una paciencia que de seguro hubiera dejado atrás a la del mismo Job, llegamos al término de tan largas cuanto célebres correspondencias, y allí que hallamos fué no lo que ofrecía el Corresponsal, sino un poco de aspavientos de retóricas y mucho, muchísimo enismo para mentir.

Para mentir hemos dicho, y esta sí es la pura verdad que vamos a manifestar a la sociedad ecuatoriana, con perdón del odioso Corresponsal.

¿Cuál fué la intención que movió a los padrecitos de la Merced a perdonar generosamente la deuda a los indios de Pesillo, a raíz del arrendamiento de esta hacienda?

¡Sería la de que aquella clase infeliz de la raza humana recobrarla la más preciosa de las garantías del hombre, la libertad; o tal vez fué un acto de caridad el que ejercieron con los pobres indios!

Un hombre, creí, nada de eso. Si hubieran querido libertarlos lo hubieran hecho cuando se hallaban bajo su dominio, y esto hubiera podido llamarse generosidad; mas, esperar el momento en que debían prestar sus servicios a otra persona, para decirles que les regalaban las deudas con tal de que no strevieran a patronos excomulgados, esto no se llama generosidad, sino infamia de los padrecitos; y sólo el Corresponsal ha podido creer que aquel generoso obsequio era con el objeto de libertar a los indios, cuando salta a la vista, y esto puede comprenderlo sin trabajo el cerebro más estúpido, no fué sino con el fin santísimo de sublevarlos para que los arrendatarios se vieran obligados a devolver la hacienda; ¡Uf! mismo no le ha oído esto al padrecito Cueva, amigo Corresponsal!

¡Generosidad!... ¡No recuer-

da Ud. cómo los padrecitos alquilaban generosamente a los pobres indios por el precio de treinta y ochenta centavos diarios, y ésto lo tenían ellos—claro, ellos los dueños del trabajo aquí—mientras a los infelices no les daban generosamente sino diez centavos! ¡Tan pronto se ha olvidado de la generosidad que tuvieron los reverendos cuando impidieron a los infelices indios el que vendieran alguna vez un poco de nieve, y se consiguieron los padrecitos en comerciantes de este artículo!... ¡Si se nos borra de la imaginación la impresión que recibimos cuando vimos en un frutecito simpático, gorlo y rolizo, como todos, arregangado el hábito, con una enorme hoz en la mano, vendiendo por calabes la nieve!

¡Y éstos, los opresores de los indios, perdonándoles a éstos, generosamente, la deuda sólo porque obtuvieran la libertad! ¿Qué! ¿Cameasmas solerías del Corresponsal...!

Queda, pues, probado que no hubo generosidad sino dañada intención al perdonar los padres mercedarios las deudas de los indios; y si añadimos a esto los continuos masacres del padre Villacres, a su antigua propiedad, las secretas conferencias con los fanáticos de su mayor confianza, y todo lo demás que sabe mejor que nosotros el Corresponsal, vendrá como lógico resultado el suceso del 20 del mes anterior. ¡Verdad!

Con estos antecedentes ya podemos venir en conocimiento del porqué de las continuas sublevaciones de los indios, sin embargo de que el Sr. Fierro no les alquila como a viles esclavos, ni les impide el insignificante comercio de la nieve; y antes sí, les ha aumentado el valor del jornal.

Que les tendieron a los indios una celada para asesinarlos... De dónde acá se le metió en el magín del Corresponsal semejante tontería tan sus generis!

Crear ¡valientes corderos! que el Gobierno y el Sr. Fierro se ocupen de tender esas las a los indios con el objeto de asesinarlos!... Suponer falsísimas suposiciones que la escolta que fué a contener a los sublevaros llevó la consigna de escomentarlos asesinando!...

¡El Corresponsal sí que es capaz de creer que lleva las narices a las espaldas!

A Ud., a los discípulos del Gran Tirano, a Ud., sí que les gusta escomentar a la humanidad comiéndolo asesinatos por dácame

Laforest retrocedió. Si hubiera permatenido más tiempo allí, hubiera perdido su feroz energía. La miró con dolor, y se alejó. Cuando Gabriela se vió sola, le fallaron las fuerzas. Dió un grito y cayó desmayada.

CAPITULO V

SOLACES DE UN PRISIONERO

Aquí le besaban mis ojos Al fulgor de las estrellas, Y oigo al par de tus querellas El rumor de los trojes.

El Trovador.

Separémos la vista de un cuadro tan repugnante.

En el fondo de la sociedad hay horribles úlcera que espantan al corazón humano, y no se concebía que pueda existir tanta maldad.

Sin embargo, fuerza es confesar que existe esa gangrena que asesina a la virtud y eleva el vicio al trono del abismo.

Nuestros sigüera para que se abocean esas espantosas manchas, tenemos que presentarlas con su negra desandez, a fuer de fieles narradores.

Conocemos la máxima de La Rochefoucauld, que dice: «Los hombres son como las estatuas: es necesario verlas en su lugar.»

allí esas pajas; Ud., los que soñaron en poseer del Caribé al Macará el pedábulo para escomentar a los liberales, Ud., son los que tienen esa consigna.

Y después véngame a exclamar: ¡por tiempos de moros! ¡Qué!... No ha habido, pues, celadas, ni esos parcos de los que sacrificaron a los indios no fueron ni el Gobierno que mandó la escolta, ni el Sr. Fierro que la pidió, ni ella que se defendió de la atrevida y salvaje acometida de los aleccionados, sino aquellos que son capaces de entregar el alma al mismísimo Patas con tal de verse dueños otra vez de las cuantiosas riquezas que están poseídas y que con este fin unítenle cuando alguno por incien que sea.

La escolta fué a Pesillo con el objeto de regresar a los indios que se marchaban sublevaros, como en efecto así sucedió; y esto, únicamente, esto—¡oiga! Corresponsal—produjo la famosa hecatombe, objeto de sus mentiras, y allí de los garrotazos, pedradas y hasta disparos de escopeta que bien hubiera sentado en sus costillas para que no se metiera a oficioso defensor de tamaña injusticia.

¿Que no fué así!

Entonces, ¡por qué cree Ud. que salieron los señores Coronel Portilla y Teniente Venegas con sendos garrotos que les tienen, al primero al borde del sepulcro y al segundo lleno de no muy leves contusiones! Ah! por que ellos mismos se dieron esa penitencia... ¡Chufetas!

Ud. de seguro nos portía que es cierto aquello de que un muchacho a quien en una de sus secretas salidas nocturnas le rompieron la frente, con la misma consigna al padre de que se había mordido de puro travieso...!

¡Dése Ud. por traviesa una de palos que le dejan postrado, y lo creeremos!

Y ahora la otra difidentil suya (que sólo Ud. puede tenerla); ¡por qué únicamente de entre los indios del departamento llamado Pucará son los muertos y heridos! ¿Por qué? ¡Y ay! porque ellos se tuvieron a la cabeza del motín porque ellos fueron los que se acercaron a desarmar a la escolta; porque ellos, y no otros, tuvieron tal arrojé que alcanzaron a ofender a patrones, mayordomos y soldados. No le ha contado esto el encargado de recoger pormenores de ese trágico acontecimiento, en el teatro mismo donde se han verificado!

Pero nos dirá Ud. que siquiera una balita huviera pasado al través de la muralla de los pucareños. Pues le replicamos que no; y para que se convenga vamos a ponerle un ejemplo: Don Aparicio (el quebradillo) fuera a la frontera ecuatoriana dirigiendo la guerra a las banderas de La Ley, y todos los de la fuerza pasiva, esperando el triunfo para hacerse de las glorias ajenas y de la mejor teta del tesoro nacional, (cosa que

venían todos días) y los más valientes a los más tontos, a los más patriotas, como Ud. ¡ay! queira llamarnos, combatiendo pecho a pecho con el enemigo; ¡ay! cuánto tocaría las valas de éste! Claro está que a los últimos. Ahora, vamos a nuestro asuntor: el... (ese que sabemos) asuntando a los indios para que mataran a los excomulgados y gozándose de los resultados de la estrategia japonesa desde las miraldas del... (de la China queremos decir); los indios de los otros departamentos esparcidos el triunfo de los pucareños y éstos empujando descomulgados, batallas con los excomulgados, cuálles tocaría las baías de éste... ¡Ay!... A los pucareños... ¡Ay!... A los pucareños... ¡Ay!... A los pucareños es natural que lespa de haber tocado las baías ecúgias... ¡Y entonces, que nosa le con que las balas vendrían fleccionadas desde Quito por la ómnisciencia del Ministro social? Y ahora, trágicos a D. Juan como más sobre hajuelas... Y ahora, algunos lo que hía D. Juan cosa de resucitar y recontrarse con esos Aparicio, que se arfricase a los indielos y los incoantes por el metro perreón... Y vuelva por otra questa no vale.

(de "La República"—1905)

BRILLANTE OCASION

Es la que se presenta adquirir, una casa amplia, cómoda y confortable. Está de venta, que fué de la Srta. Dña. Leonor Hurtado de Olano, situada a un cuadro y media de la Plaza de Independencia, al lado de la casa del General Veintemilla. Tiene más de mil metros de terreno y tres patios. El que interese podría dirigirse al Dr. Francisco José Urrutia.

Fabricación Nacional

Alcohol. Indole de 31° a 32° 70 botella Mallorca superior 0,50 " Champña Quiteño 0,40 " y licores de varias clases, vende en su Depósito, Casa Venezolana casa de Dn. Roberto Ponce frente al Carmen Bajo. Salvador Goetsche.

De píaceme los fumadores

Si quiere Ud. fumar el mejor cigarrillo, fume el de la acreditada marca "La Esmeralda" elaborado el Guayaquil con una magnífica maquinaria moderna recién instalada.

Tubaco secado de las mejores vegas de Escorialas.

El aparato es convenientemente por operarse de la Hand. Papel de trigo inmejorable. (Agente de la casa Caamaño & Jijón y C.; Reynaldo Flores Caamaño).

Por eso presentamos esas escenas que asombran, pero que no por eso dejan de ser ciertas.

Ahora, sin que nuestra misión sea moralizar de un modo dogmático, seguiremos nuestra obra.

Trasladémosnos desde la cárcel de Corte al antiguo cuartel del Soldado, cárcel del valiente Anselmo.

Este edificio está situado en uno de los extremos de la capital.

Es un espacio paralelogramo rectángulo, con dilatadas naves, extensos patios, grandes almacenes y prisiones seguras.

Presenta un aspecto obscuro y siniestro.

Por un lado linda con calles estrechas y no muy concienzudas, que forman una pequeña red; con la calle del Barquillo y con la de Hortalaza; por otro, tiene comunicación con la del Arco de Santa María, y por frente con la calle de lo toma este nombre.

El aire parece comprimido en aquellos lugares.

Alargado por un extremo con las alturas de Santa Bárbara y con los templos que allí se levantan, no se puede extender la vista en busca de horizontes espaciosos, donde la luz nada en los golfos de oro que despide el sol.

La toaca tapia que se extiende por la calle del Barquillo corta con una severa paralela espacio

tan limitado, y sólo las frescas copas de algunas acacias y castaños de Indias, que desuelan como gigantes en el fondo, recortan el cielo en caprichosas y fantásticas óstas.

Éste es el único punto de vista que puede recrear a los habitantes de aquellos barrios. Por lo demás, sólo se ven tejados que se alzan unos sobre otros, y boardallas donde aparece de tiempo en tiempo alguna mujer a secar ropa blanca.

Anselmo había sido conducido a una prisión desde donde se descubrió el triste panorama que hemos descrito.

Una reja le permitía extender la vista sobre los primeros botones que los árboles principaban a brotar bajo el suave aliento de la primavera.

Tenía unos veinte pies de longitud por doce de anchura, para girar por ella como una fiera en su jaula; podía escuchar los pasos de un centinela que se paseaba al otro lado de la puerta; y colocado en la reja, bajando la vista, le era fácil descubrir un patio, donde los soldados franceses se consagraban a sus ejercicios habituales.

Fácil le fué al prisionero tomar un conocimiento exacto de todo esto. Dejándose arrastrar de las listas circunscritas de su vida, miraba con indiferencia y hastío

cuanto pasaba en derredor suyo, pues su pensamiento estaba fijo en otra parte. Anselmo era uno de esos tipos leales, que más sienten las desgracias de su familia que las suyas propias. El era hombre, estaba acostumbrado a las vicisitudes más encontradas de la existencia, y tenía valor para resistir toda clase de contratiempos. Pero cuando se acordaba de la baronesa, su hija y Tula, envueltas por su causa (así lo creía el desgraciado) en los horrores de un procedimiento militar, padecía de un modo cruel y doloroso. Así trascorrían muchos días. Sepultado en la más dura incommunicación, ignoraba lo que sería de él, ni lo que pensarían hacer con su persona. Por repugnante que sea la sombra de un calabozo, llega un momento en que el alma se identifica con ella. El prisionero busca en un aislamiento algo que recree sus largas horas de desesperación y agonía; y de aquí que el más ligero objeto se convierta en una distracción, tanto más agradable, cuanto más negra es la realidad que nos abruma.

Avisos económicos

José C. Morales — Tallabartero e industria de zapatería.— Carrera Sucre.

Aparicio Cevallos V. — Peluquero y Perfumero "La Fama"— Plaza de Santo Domingo.

Jesús E. Baqueró — Tallabartero y curtidor.— Carrera Sucre (Calle del Comercio Bajo).

José Salazar — Platero — Carrera de Bolívar (Calle de la Platería).

Rosa Mera — Modista — Carrera de Guayaquil (Calle de los Corzanos).

Felipe Narango — Zapatero — Carrera de Bolívar (Calle de la Periferia).

Rafael Santacruz — Zapatero Carrera de Guayaquil (Calle de los Corzanos).

Ignacio Indarcia — Sastre — Calle del Arco de la Reina.

J. B. Albuja — Marmolista. Calle de la Compañía.

Nicolás Parreño — Platero.— Calle del Correo.

Miguel Armas — Escultor — Calle del Correo.

David A. Dávila — Fabricante de instrumentos de cuerda Luis Santos — Platero — Calle del Arco de la Reina.

Facundo Cevallos — Platero — Carrera de Bolívar.

José Bamonte — Carpintero — Santo Domingo — Casa familia Enriquez.

Luis F. Miño — Relojero — Calle de la Compañía.

Belisario Yépez — Hojalatero — Plaza de la Merced.

Leonidas Sánchez — Zapatero — Calle de la Platería.

Cosme Flor — Cigarrero — Calle de la Platería.

José María Yépez — Zapatero — Calle del Arco de la Reina.

José M. Avila — Zapatero — Carrera Bolívar.

Darío Arcos — Comerciante — Calle del Arco de la Reina.

J. Narváez — Comerciante — Plaza del Mercado.

Victoriano Orejuela — Zambornero — Calle de la Platería.

Nicanor Bedoya — Sastre — Calle de la Platería.

Manuel Ortiz A. — Alquila Ceras — Calle de la Compañía.

Libería Salesiana — Calle de la Concepción.

Julio Torres — Platero — Carrera de García Moreno.

Ezequiel Jiménez — Paragüero —

(Continuará)

Tipografía de la Escuela de Artes y Oficios